



MAPA POLÍTICO

Tercera llamada, ¡comenzamos!

Juan Manuel Asai

nacional@cronica.com.mx



No hay plazo que no se cumpla. El viernes primero de marzo arranca de manera formal la campaña 2024, la más grande en la historia del país. Se disputan 629 cargos federales, lo que incluye la Presidencia de la República, 500 diputados y 128 senadores. Además de más de 20 mil cargos locales, entre los que se incluyen 9 gubernaturas: Yucatán, Chiapas, Tabasco, Veracruz, Puebla, Morelos, Jalisco, Guanajuato y la jefatura de Gobierno de la CDMX.

El listado nominal de electores, los ciudadanos que podrán votar, es de casi 99 millones de electores que serán atendidos en 170 mil casillas. El financiamiento público total para este año electoral es de 10 mil 500 millones de pesos. Los funcionarios de casilla serán los propios ciudadanos cuyo apellido empiece con la letra A y hayan nacido en los meses de marzo y abril.

Los órganos electorales trabajan a todo vapor en la organización de los comicios. El INE tiene una nueva alineación de consejeros encabezados por Guadalupe Taddei Zavala. El TEPJF también tiene una mujer al frente, Mónica Soto. Ambos nombramientos, el de Guadalupe y el de Mónica, fueron precedidos de intensos jalones. Se esperan más de cinco mil observadores electorales.

CONTEXTO PELIGROSO

La elección del 2024 tiene como riesgo principal a las bandas del crimen organizado. México es un país peligroso, el más peligroso del mundo según algunas mediciones. El despliegue de los derechos ciudadanos enfrentará el estruendo de las armas de fuego. Los sicarios ya comenzaron a ajusticiar a varios aspirantes. Si se deciden a intervenir quitando candidatos a balazos o imponiéndolos a билетazos, no hay a la vista un poder que pueda impedirlo. La nación está expuesta al poder criminal.



Claudia Sheinbaum.



Xóchitl Gálvez.



Jorge Álvarez Máynez.

EL PRESIDENTE DESEQUILIBRA

Otro factor importante, que ya afecta los comicios, es el activismo del presidente de la República. López Obrador no solo ha venido funcionando como jefe de campaña de la coalición oficial, sino que disputa con ventaja los espacios mediáticos a todos los candidatos. Es el único presidente del mundo que habla tres horas diarias con la prensa y la prensa mexicana es la única en el mundo que no le ha puesto un límite al populismo autoritario de la Presidencia. Al contrario, le sigue dócilmente el juego. El presidente desequilibra la competencia. Es en los hechos el rival a vencer en la elección, aunque su nombre no aparezca en las boletas.

LOS CANDIDATOS, ES LO QUE HAY

Naturalmente la elección para presidente es la que más atención recibe por parte de los medios de comunicación. Hay tres candidatos: Claudia Sheinbaum, de la colación que incluye a Morena, PT y PVEM. Xóchitl Gálvez, candidata de PAN, PRI y PRD y Jorge Álvarez Máynez de MC. En esta oportunidad no habrá candidatos independientes a la presidencia.

● **Claudia Sheinbaum**, de 61 años, es doctora en ingeniería energética. Fue jefa de Gobierno de la CDMX y antes alcaldesa de Tlalpan. Desde el inicio del sexenio fue considerada favorita dentro de Morena para suceder a López Obrador. En el proceso interno del partido venció con una cómoda ventaja a las otras

“coreholatas” que fue el nombre que el propio López Obrador le puso a los aspirantes de su partido, mientras él asumió el papel de “destapador”.

El político tabasqueño le entregó a Claudia el bastón de mando del Movimiento de Regeneración Nacional es una extraña ceremonia en el Centro Histórico de la Ciudad de México. Sheinbaum apuesta a construirle un Segundo Piso a la 4T y hasta ahora ha procurado seguir con extremo cuidado la narrativa y las propuestas de López Obrador, sin cambiarle una coma a sus propuestas. Claudia arrancará su campaña en la plancha del Zócalo, a unos pasos de la que fue su oficina por varios años en el antiguo Palacio del Ayuntamiento.

● **Xóchitl Gálvez**, hidalguesa de 60 años, es ingeniera en computación. A diferencia de Claudia, su nominación puede considerarse una sorpresa, ya que apenas en el mes de julio pasado brincó de ser aspirante a la candidatura a la jefatura de Gobierno de la CDMX a aspirante presidencial. Xóchitl aprovechó que los vientos comenzaron a soplar a su favor y fue dejando atrás a los otros aspirantes de la oposición, comenzando por Santiago Creel, hasta que finalmente fue confirmada como candidata presidencial de PAN, PRI y PT.

Suele presentarse como una mujer que se hizo a sí misma, fruto de la cultura del esfuerzo, que en un momento dado de su vida tuvo que vender gelatinas para mantenerse. Las dirigencias nacionales de esos partidos detectaron

que venía subiendo como la espuma y la dejaron pasar, con poco entusiasmo, pero sin poner obstáculos importantes. De hecho, entre los analistas se reconoce que Marko, Alito y Zambrano aportan poco y en ocasiones restan.

Es una política de mente ágil, que sabe defenderse y que conecta con la gente. De los varios puntos vulnerables de la 4T, Xóchitl eligió el de la inseguridad ante el fracaso rotundo de la estrategia “abrazos, no balazos”. Por eso decidió que arrancará su campaña en la ciudad de Fresnillo, Zacatecas, una de las más peligrosas del país.

● **Jorge Álvarez Máynez**, 38 años, oriundo de Zacatecas es maestro en Administración Pública y Políticas Públicas. Estuvo un tiempo en el PRI y después en el PRD antes de integrarse al MC. Su nominación como candidato presidencial fue resultado de una extraña carambola política. El MC esperó hasta el último momento la posibilidad de que Marcelo Ebrard dejara Morena y tratara de ganar la Presidencia por otro partido, en este caso MC, pero el ex canciller resolvió seguir buscando oportunidades en Morena, de modo que la candidatura del partido naranja pasó a la órbita del gobernador de Nuevo León, Samuel García.

Ocurrió, sin embargo, algo inusitado. Como por cuestiones legales Samuel no pudo imponer a su sustituto en el gobierno de NL, prefirió renunciar a la candidatura presidencial tal y como lo oye y así, sin decir agua va, la nominación quedó en manos de Máynez. Dicen quienes lo conocen que es un político preparado, culto, hábil para el debate, pero tiene el enorme desafío de que su nivel de conocimiento a nivel nacional es demasiado bajo para competir por la Presidencia.

LAS ENCUESTAS DICEN

Hasta el momento en las encuestas publicadas la ventaja de la candidata oficial, la doctora Sheinbaum, es más que amplia. Una ventaja promedio de 20 puntos. Las encuestas han dejado de ser un ejercicio estadístico confiable y son sobre todo una herramienta más de la propaganda política, por eso no queda claro de qué tamaño es la ventaja. Las encuestas como estrategia política tienen el objetivo de desalentar la participación ciudadana al adelantar un resultado irreversible ante el que ya nada se puede hacer y eso que las campañas apenas inician ●



PERIÓDICO

PÁGINA

FECHA

SECCIÓN

LA
CRÓNICA
DE HOY

11

01/03/2024

OPINIÓN

EN DISPUTA...

Presidencia
de la República

Gubernaturas
9

Diputados
500

Senadores
128

Más de
20,000
cargos locales